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今年7月17日是著名學者、作家和翻譯家楊絳先生
（老師）百歲大壽。

6月底，中國社科院外國文學研究所的鄭土生先生聯
絡董衡巽、薛鴻時先生和我前往她老人家的府上祝
賀。她像往常一樣，端坐在書房兼客廳的單人沙發
上，見我們進來，從容地起身相迎。接過董衡巽呈上
的賀卡，看到上面的祝詞「敬祝楊先生永遠健康」，她
一邊表示感謝，一邊笑道：「我享受林彪副主席的規
格待遇了。」一場聊天式的賀壽聚會，就這樣在談笑
中開始。
不少報道說，楊先生和在世時的錢鍾書先生都反對

做壽。這是沒錯的，但也不盡然。確實，他們都曾不
止一次地婉拒相關單位的祝壽建議。他們一心撲在做
學問上，惜時如金，不喜歡包括做壽在內的應酬活
動。但是，他們對老朋友心懷摯誠，對晚輩關懷備
至，日子久了總是叨念。友人、同事、晚輩平時不願
打擾他們，趁節日或借壽誕來拜望，他們的大門總是
敞開的。我就看到，錢先生健在時曾欣然接受老友和
司機送來的祝壽花籃。今年2月，我還看到楊先生客廳
裡擺 兩籃火紅的鬱金香。她笑 說，這是一個「小
情人」在情人節那天送來的壽花。她所說的「小情
人」，據說是一位十分崇敬她的青年學子。
我們四人均為晚輩，但因都曾與楊先生共過事，對

她一直以「先生」相稱。董衡巽年長幾歲，我們稱他
「老董」，楊先生也隨我們這樣稱呼他。遵照錢楊兩先
生的為人之道，我們前來只是拜望，沒帶什麼像樣的
賀禮，只有一份真誠的健康永駐的祝願。而楊先生卻
以豐盛的瓜果招待我們。我們吃水果，她泡一杯清
茶，果甜茶香，談今敘往，其樂融融。
楊先生一頭灰白的短髮，面容清 ，但精神矍鑠，

記憶力驚人。多少往事，多少親朋好友，好像都沒有
在她的記憶中淡去。她的視力也很好，閱讀不成任何
問題。她只是有點耳背，聽人說話比較吃力。因此，
鄭土生約我每次前來看望，總是帶 紙和筆，把想要
說的話和請教的問題統統寫在紙上。這次，也許是因
為來客比較多的緣故吧，她戴上了平時不大情願使用
的助聽器，這就不再需要「筆談」，帶來的紙張也就派
不上用場。
楊先生生於1911年7月17日。她說，在時間上，她同

英國小說家薩克雷有不少相近之處。為眾多讀者所知
的，楊先生是以翻譯西班牙作家塞萬提斯名作《堂吉
訶德》出名的翻譯家，其實她對英國古典文學有更深
湛的研究，對薩克雷、狄更斯等19世紀的英國小說家
尤為熟悉。薩克雷生於1811年7月18日，年數早她整整
100年，只是日期晚她一天。她的入學、結婚和從業年
齡同薩克雷也頗相近。談過這些有趣的細節，她話鋒
一轉道，薩克雷逝世於1863年12月24日，只活了52
歲，「我比他長壽，只不知歸去的日期是否會相近」。
她這句近似黑色幽默的話語，令在場的人不知如何應
答。同錢先生一樣，她是真正的唯物主義者，只重今
生，不信來世，也從不忌諱說「死」。十年前，她扛住
失愛女和喪賢夫的巨大精神壓力，「投入全部心神」
翻譯出版了柏拉圖討論生與死對話錄《斐多》。此後，
她還撰寫過一篇專門談「死」的文章，將人生的真諦
闡釋得極為透闢。她對我們說：「我現在患有心衰。
這個病有兩大好處，一是不傳染，二是死得乾脆，自

己不痛苦，也不麻煩人。」這種豁達的人生態度，印
證了她筆下的那些文字，令人不禁肅然起敬。
錢先生生前同楊先生達成共識，將他們的全部稿費

捐贈給母校清華大學，設立「好讀書」獎學金，獎勵
好學上進、成績優秀、家庭經濟困難的學生。2001年9
月，這筆基金啟動，據報道，總金額是72萬元。可
是，近日有報道說，捐款金額是800多萬元。董衡巽就
此請教楊先生。楊先生說，兩個數字都不算錯。前一
個是設立獎學金之初的數字。因為他們兩人將著作版
稅也都捐出，估計現在總額將近一千萬。為什麼將版
稅也都捐出呢？楊先生說，她現在的退休金每月幾千
元，根本用不完，「又不想做守財奴，還要那些版稅
做什麼」。「不做守財奴」這句話，使人不由想起錢先
生生前說的那句話：「我姓錢就夠了，還用喜歡錢
麼。」可敬的錢楊兩先生，處世為人的態度是完全一
致的。
楊先生捐出稿費和版稅後，還計劃將一些收藏捐出

去。有一次，我們向她請教客廳西牆上懸掛的那幀篆
體條幅的來由。她說，那是晚清金石學家兼書法家吳
大澂的親筆。說到這裡，她從書櫃中拿出一方石硯。
硯台不大，看上去很普通。她說，這方石硯的題款也
出自吳大澂之手，她一直珍藏 。而就在她打開石硯
的盒子時，我發現裡邊壓 一張白紙條，上面寫 ：
此硯為張之洞所用，捐給國家博物館。一行端莊清麗
的小字，分明是她老人家的親筆。這方硯台的詳細來
歷，我沒有來得及詢問。這也許是她收藏的最珍貴的
文物，已準備好在身後捐獻給國家。
老人家為人慷慨，但自奉甚儉。一次，她發現我帶

來用作筆談的紙張是完好的尚未用過的白紙，就堅決
不讓用，而要我用她放在茶几上的發黃的舊紙。那是
一疊她使用過的草稿紙，翻過面來整整齊齊地釘在一
起。她說，讀書人應該愛惜紙和筆。她的教誨令我汗
顏，永銘於心。她這次同我們四人晤談，穿 老式的
短袖上衣和洗得有點發白的藍布長褲，還有一雙現在
市面上難得一見的老式黑涼鞋。她說：「這都是20多
年前置買的，當時挺時髦，後來落伍了，現在我覺得
又很時髦，舊物重用，根本不需要添置新的。」她說
這話時，我不由再把客廳掃一眼，看到的是簡陋的布
沙發，油漆有點剝落的辦公桌，三十多年前鋪設的水
泥地板，還有那幾近要成為古董的 蝕斑斑的鐵窗
欞。這一切，都在默默無聲地展示
這位百歲老人的心境和追求。
楊先生長壽，與她的心境有關，

也與她堅持活動有關。她過去堅持
每天下樓散步。現在，下樓不便，
她就在室內走步。她還堅持練字，
用她的話說，「寫字時全神貫注，
也是一種很好的休息」。她說，身
子練得硬朗了，「骨頭好像也硬
了」，跌了幾次跤，都沒有出問
題。她邊說邊捋起褲腿，指 一道
青紫色的傷痕說，前天晚上蹲在地
上找東西，腿一扭，又摔一跤，但
仍沒什麼大問題。我們勸她小心
點，有些事讓保姆幫助做。她說，
夜深了，不忍心喚醒保姆。她這樣

的年紀，還是處處為年輕人 想。
楊先生現在的作息時間，大抵是晚上一點半左右上

床，早晨六點半起床，中午休息兩小時。她笑稱：
「已近似當年毛澤東主席的生活習慣了。」何以晚上休
息得那麼晚呢？她說，有時讀書，有時寫作。她在讀
什麼書呢？有一次，我隨她走進臥室，看到床前的沙
發上放 一些報刊，還有任鴻雋和陳衡哲合著的《家
書》及一些史書。這些顯然是她臨睡前的讀物。寫什
麼呢？錢先生留下的大量手稿，她已經整理完畢並出
版。她強忍辛酸撰寫的一家三口人昔日生活的《我們
仨》和《我們的錢瑗》，也早已出版。那麼，她還在寫
什麼？幾個月前，我看到她臥室的那張書桌上擺放
一摞稿紙，最上面的一張寫滿蠅頭小字。我即隨口問
這是什麼書稿。她沒有責怪我的唐突，而是像小孩子
一樣眨巴一下眼睛說：「暫時不能說。」
豈料，這一次，她卻主動向我們四人爆料說，她在

寫一部長篇小說，現已接近殺青，也許明年可以出
版。她透露，小說是她1988年出版的描寫知識分子思
想改造的小說《洗澡》的續篇，暫定名為《學習圖書
館學》。乍一聽，我覺得這好像是一篇學術論文。還是
薛鴻時悟性高，認定是繼續演繹女青年姚宓的故事。
我於是恍然大悟：《洗澡》中的姚宓是文學研究社圖
書室管理員。「三反」運動結束後，領導決定把她調
到一家圖書館，先「脫產兩年，學習專業」。《洗澡》
到此戛然而止，以後就要看她學習圖書館學的結果
了。
聞聽楊先生又完成一部長篇小說，我們四人不由面

面相覷，感佩有加。一位百歲老人，早已功成名就，
本該頤養天年。可是，她還堅持爬格子，還在不停地
奮鬥。這是為什麼？她從不光陰虛度，總以寫作為人
生最大樂事，總想為後人盡量多留下一點精神遺產。
她英文寫作使用打字機，中文寫作則一直用手寫。她
寫作從來都是非常認真，不是一揮而就，而是寫完再
改，邊改邊謄抄一遍。如此，寫作一部長篇，她該付
出多少辛勞，也就可想而知了。
楊先生年及期頤，頭腦還是那麼清楚，談鋒還是那

麼強健，筆下還是那麼波瀾橫生。我們從中領略了她
的睿智和堅韌，更領略了她的學者風範和人格魅力。
兩個多小時過去，百歲回首話不盡，相約重聚茶壽
時。

化 觀 察文

■高秋福

楊絳百歲心不老

一九九二年的一天，我的一個同窗興沖沖地拿 一封信跑回我們宿舍。在雙人床上，
我們圍觀了這封普通信函： 「小葛同學，來信收到。你的關於費馬定理的論文我已經
看到。您想，如果費馬定理這麼容易就被證明，那不是太簡單了嗎？」
這封短信的最後，落款為蘇步青。
我的一個中學同學，數學成績極好，曾費盡心思去研究費馬大定理的證明問題。之後

寫了幾十頁的論文，寄給了蘇教授。然後，有了蘇的這封回信。
蘇步青不因為自己年高德劭而忽略一個熱愛數學的中學生，即使在他看來是十分幼稚

的舉動，也沒有忘記回信予以鼓勵。這種做法，我的理解是在「保存革命的種子」。——
很可惜的是，我的同學後來並沒有將他的愛好繼續下去。
有投稿的，就必然會有退稿的。在互聯網發達的今天，發表是件輕鬆和容易的事情。

但，在互聯網出現之前的歲月，編輯部裡千軍萬馬過獨木橋的現象比比皆是。我記得，
上個世紀九十年代《星星詩刊》的編輯在「編讀往來」裡回答過一個問題，有讀者問：
「聽說你們的字紙簍子是萬人坑，對嗎？」那位編輯怎麼回答的，因為時間久遠，我已
經記不太清楚了。
純紙媒時代，寫作是一件苦差事。那時候沒有電腦，寫稿子必須靠手寫。我們本地的

一個文學青年，跑到殘聯裡借來一摞稿紙，又買來複印紙，一次將自己的稿件複寫三十
張。然後，按照地址一份份投出去。這份工作，看起來非常荒謬。但，竟然也偶有小報
五塊、十塊的稿費匯過來。之後，某一天，這位仁兄拆開一封遠方來信。信上字跡龍飛
鳳舞，內容如下：「大作拜讀，完璧歸趙」，接 ，編輯寫了幾句讓人吃驚的話：「你
的稿子我不要看，不要看！」
後來我想，編輯大概是被這種一稿多投的把戲給惹惱了。
知名作家們也都有過類似的遭遇。俄國作家納博科夫把自己寫好的《洛麗塔》交給一

位出版商，後者在退稿信裡寫道：「作者實在應該把他的想法都告訴他的心理醫生（他
也可能真的說了）⋯⋯這裡面有些段落寫得不錯，但是會讓人吐到爬不起來，即使是比
佛洛伊德還開放的傢伙也會受不了⋯⋯這整本書從頭到尾都沉溺在一種墮落的氛圍裡面
⋯⋯作者常常寫 寫 就陷入了一種像精神病一樣的白日夢，情節也跟 混亂了起來。
讓我最感到困惑的是──這作者居然還想找人出版這本書？我現在實在找不到出版這本
書的理由。我建議不如把這本書用石頭埋起來，一千年後再找人出版。」
至於福克納，似乎也是一個不走運的投稿者。他的《聖堂》被退稿時，審稿編輯竟然

發出如此感歎：「這本書（不能出版），否則我們只好相約牢裡見了」。普魯斯特的《在
斯萬家那邊》遭遇退稿時，編輯冷嘲熱諷地說，「乖乖，我從頸部以上的部分可能都已
經死掉了，所以我絞盡腦汁也想不通一個男子漢怎會需要用三十頁的篇幅來描寫他入睡
之前如何在床上輾轉反側。」
很幸運的是，這些作品最後都得以問世，成為具有影響力的經典作品。
現在看來，作為一個作者，確實得有強大的內心。否則，納博科夫、福克納們，早就

死在編輯的字紙簍這個「萬人坑」裡了。
寫到這裡，我想也應該向那些優秀的審稿者致敬，他們不辭勞苦，從紙堆裡發掘出一

篇篇有趣的文字。這些辛勤的裱褙匠們，其實和福克納們一樣了不起。

■文：馮　磊 ■文：青　絲

識人七法退稿信

極喜歡一個「濕」字，《現代漢語》裡解釋為：沾
了水的或顯出含水分多的。濕，總與水有關，大千世
界，濕之美無處不在，清婉芬芳，韻味無限。
犁鏵翻起的泥土是濕的，有一種溫軟沉醉的芳香；

細雨包裹的村莊是濕的，呈現出生動鮮活的姿態。古
井壁，老牆根，青苔點點，莖葉搖搖，濕潤中尤覺養
眼；細雨濕流光，草尖上的水珠兒或隱或現，在王國
維看來有「攝春草之魂」的美。而桂華流瓦則展示出
涓涓月光之下，脊瓦如洗，晶瑩剔透。
濕，飽滿而豐富，近水植物總是豐美而茂盛，水中

杉樹筆直挺拔，出水荷含珠帶露，亭亭玉立，鮮亮無
比。花草樹木，從根到枝，幼芽、嫩苞、葉片，甚至
每一莖脈絡裡都充滿了津液與旺盛的生命力，褐色的
老樹枝頭永遠蹦跳 青嫩芽兒，在交替的歲月裡彼此
相依。
江南，因為水的浸潤，添了溫柔清雅，船兒睡在水

上，櫓從水裡濕淋淋的上來，搖活了村莊。埠邊女子
皓腕如雪，臨水漿洗，砰、砰！青石板濕了，棒槌濺
起的水珠將女子臉龐也打濕了，光韻流動，整個一幅
美不勝收的水墨畫，水光瀲灩中，彷彿重現《詩經》
時代，水鳥關關地唱，佳人輕輕地笑，君子癡癡地
望，發生在水邊的一場相思，濕了千年的愛情紙。
杜甫看畫時說，元氣淋漓嶂猶濕。這種濕，是一種

觸覺印象，由視覺喚起，唐人書畫重於興酣墨飽，流
傳至今的好詩好畫好文章亦是如此，須得先淋濕了讀
者的心，牽起情感的動盪，方能引起精神上的相契與
共鳴。李清照晚年南渡詞《永遇樂》，深沉悲涼，百年
後，南宋末年愛國詞人劉辰翁《永遇樂》詞序云：
「余自乙亥上元誦李易安《永遇樂》，為之涕下。今三
年矣，每聞此詞，輒不自堪。」可見李清照此詞感染
力之強。
吳冠中油畫《老牆》，畫的是房屋的山牆，原本白色

的壁上佈滿滄桑的顏色，那是歲月的印跡，老牆的皮
剝蝕了，露出一塊塊的磚，承受 風吹雨打，歷經滄
桑而依然矗立，傲視 光陰。我見過這般的牆，在周
莊的一處民居，剛下過雨，牆的年紀很老了，斑斑駁
駁，似乎可聽到它的喘息，卻有一種獨特的力量與
美，牆頭細草茂盛，牆面籐蘿攀延，牆如一位日薄西
山的老者，不遺餘力用濕潤的身體滋養 新的生命，
給它們溫暖和依靠。
徽州明清時候的老宅子，厚重的大門，圓粗的門

環，高高的門檻，走進去，空氣裡的濕潤味道立即洇
開來，歲月的濕度慢慢從每個角落立起生發，似乎有
了這濕，宅子的年紀又增大了些，曾經發生在這裡的
故事漸次鋪展開來，有了活氣，讓人們長久駐足，遐
思冥想，恍然間飛越時光，回到老宅的青春歲月，聆
聽書房朗朗的書聲，欣賞院角邊紫籐的顏色，牆上懸
掛的老嫗畫像，當初該是多麼美妙清純的閨中女，大
門不出二門不邁，只能得見門窗賜與的一方天空，良
辰美景，似水流年，淚濕了多少，心濕了多久，雕花
椅知道，美人靠知道，屋簷滴下的雨，便是懷念的
淚，老宅用沉靜溫潤的方式，向每一個來訪者無聲的
講述 屬於它的前世今生。
濕，似清淺卻豐盈，蘊含 生命的美，傳承的美，

力量的美，靜謐的美，它使時光濕潤如詩，鮮妍似
畫，任滄海化作桑田，流年散為塵灰，在歲月的泥土
一層層覆蓋之下，我們觸摸到的依然是以濕潤生動的
文字、圖片、實物傳遞而來的無上之美，青翠欲滴，
光華流轉，個中韻味醇久綿長，沁人肺腑。

■翁秀美

濕之韻

自漢代「罷黜百家、獨尊儒術」以後，天下的讀書人就成了
一個樣子，至少在表面上是這樣。如何從中發掘出有賢德才能
的人，並不是一件容易的事情。古人選拔人才，比較直觀的方
法是聽其言、觀其行、察其色、辨其德。但是，一些深奸巨猾
之輩，狡詐虛偽，也非常善於掩飾自己。如漢代的王莽，三國
時期的司馬懿，都是演技高超、善於掩飾事實真相的高手，要
想從種種表象中洞悉一切，就需要有敏銳的眼光，以及觀察入
微的識別本領。
諸葛亮在其著述裡有個「識人七法」，介紹了七種識別和拔擢

人才的方法，教導人們通過一些微小的細節看清一個人的本
質，其中亦頗有精到之處，可謂知人有術。其一「問之以是非
而觀其志」，乃是提出一些問題，看被考察的人是否能夠明辨其
中的曲直對錯與得失，目的在於考察其人的是非觀和為人行事
的準則。三國時，東吳國主孫皓問大臣諸葛靚：「卿字仲思，
為何所思？」諸葛靚答道：「在家思孝，事君思忠，朋友思
信，如斯而已。」孫皓很賞識諸葛靚的這番回答，重用了他。
後來東吳為晉所滅，諸葛靚也從此歸隱故里，終身不仕晉。
其二「窮之以辭辯而觀其變」，與之就一個問題進行討論，看

他是識時通變，能根據不同的情況採取合宜的措施應對，還是
見風使舵，以適應自己的需要。西晉時期，嵇康評價趙至：
「卿瞳子白黑分明，有白起之風，恨量小狹。」認為他的眼睛黑
白分明，像是戰國時坑殺趙國四十萬降卒的秦國名將白起，氣
量太過偏狹。趙至說：「尺表能夠精確地測出日影，竹管能夠
很好地校訂音律。我氣量雖小，但無妨學問之大。」嵇康聽了
也深以為然。後來，趙至果然成為著名的良吏。
其三「諮之以計謀而觀其識」，向考察的人諮詢計謀，看他是

否具有長遠的眼光和卓越的見識。三國時期，曹軍奪取荊州
後，謀士裴潛來投，曹操問他：「你曾經與劉備同在荊州共
事，你認為劉備的才幹如何？」裴潛說：「劉備沒有治國安民
的雄韜大略，只能為亂一方，如果能夠乘邊守險，足為一方之
主。」曹操任用裴潛為丞相府軍參謀。後來，事實果然證明了
裴潛對劉備的評價非常到位準確。
其四「告之以難而觀其勇」，告之將要面臨的危難，看他究竟

如何表現。南宋之初，有人向宋高宗進讒言，說抗金領袖張俊
有反心，秦檜也故意散佈謠言，說皇帝要派使者賜死張俊。張
俊的門生和下屬都哭 來告訴他。張俊說：「我如果真的有
罪，自當一死以謝國家，有什麼可哭的呢？」不一會兒，皇帝
派來的使者到了，原來是宋高宗已經知道張俊是被冤枉的，又

念他清廉赤貧，特派使者來
賜給他三百 黃金。
其五「醉之以酒而觀其

性」，與之開懷暢飲，看
他是否有節制能力，以
及醉酒之後是什麼品
行。東漢末年，袁紹不
知下屬淳於瓊是一個貪
杯濫飲的酒徒，任令他
守衛烏巢糧倉，結果被
曹操率軍夜襲，官渡之
戰的態勢也就此被逆
轉。不具知人善任之能
的袁紹，失敗其實也是
情理之中的事情。
其六「臨之以利而觀

其廉」，看他在財物面
前是如何表現，以此觀
察他的志向和品行。東
晉年間，祖約喜歡收集
錢財，阮孚喜歡收集鞋
子，人們都不知道二人的品行誰高誰低。後來有人到祖家作
客，祖約正在整理錢財，見有客至，措手不及的他下意識地
擋住財物，神情顯得非常緊張惱怒。而有人到阮孚家裡作
客，見他正在為收藏的木屐上蠟，一邊做一邊嘆息道：「不
知道人的一生能夠穿幾雙鞋。」神情自若，毫不介意自己的
藏品被人看到。兩人的品行也由此分出了高下。
其七「期之以事而觀其信」，看他是否能夠履行約定和兌

現承諾。漢末時，華歆與王朗同船避難，途中有人想乘船，
華歆顯得很為難。王朗問：「船上還很寬敞，為何不同意？」
後來追兵將至，王朗又想把搭船的人趕下去，華歆說：「之
前我猶豫就是因為考慮到了這種情況，既然我們已經接納了
他，又怎能因為事態緊急而將他捨棄呢？」後世之人也因此
事，給予了華歆和王朗不同的評價。
「識人七法」雖然只是約略論述，未得全貌，與現代的用

人觀念也未必吻合。但是人的行為模式，與其內心本質，確
實是存在客觀對應的，因而這種通過現象看本質的方式，也
有一定的現實意義，同樣值得借鑒。

■本文作者近期與楊絳（右）的合影。 作者提供圖片
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